

## CONTEXTO

El ACNUR creó la Unidad de Terreno en Choluteca en 2021 para fortalecer la capacidad de identificación de personas con necesidades de protección internacional, reforzar el mecanismo de recepción de estas personas en la zona fronteriza en preparación para posible aumento del flujo, así como construir el mecanismo de atención y asistencia de estas personas en los departamentos de Choluteca y El Paraíso.

Ambos departamentos son fronterizos con Nicaragua y cuentan con una extensión de 966 km de zona montañosa y fluvial. Alrededor del 60 por ciento de la población vive en áreas rurales. Choluteca se caracteriza por ser un territorio de tránsito irregular para llegar a México y Estados Unidos. En los municipios fronterizos de El Triunfo, San Marco de Colón y Concepción de María, hay una gran presencia de población nicaragüense y matrimonios mixtos entre esta nacionalidad y hondureños. Entre los nicaragüenses, la Unidad de Terreno ha identificado a 75 familias en situación de posible apatridia. El Paraíso, por su parte, congrega el paso de flujos mixtos, especialmente de origen africano, cubano y haitiano, junto con nicaragüenses. En ambos departamentos viven familias de solicitantes de refugio de origen nicaragüense.

Muchas de las personas que ingresan de manera irregular son objeto de violencia y robos. Las rutas de movimientos mixtos son usadas también para el tráfico ilícito de personas, drogas y ganado. Estos factores constituyen un gran riesgo para la comunidad de acogida a la hora de facilitar ayuda a quienes transitan por esta zona. En San Marco de Colón, departamento de Choluteca, la alcaldía municipal trabaja en la instalación del Observatorio de Convivencia, junto con el Ministerio de Seguridad, el Comité Interinstitucional y organizaciones locales para disponer de un monitoreo permanente y actualizado de todos los casos sobre violencia generalizada. No existen mecanismos de asistencia para la población refugiada y solicitantes de asilo en estos dos departamentos, lo que limita extremadamente las condiciones de acogida. Los departamentos cuentan con un paquete básico de servicios para la población hondureña que, según las autoridades, también está disponible para las personas de movimientos mixtos y para la población refugiada. Sin embargo, estos servicios están limitados en las comunidades fronterizas.

Los casos de violencia contra la mujer constituyen uno de los mayores problemas en El Paraíso. Así, alrededor del 90 por ciento de los casos que emiten una denuncia formal retiran la denuncia y regresan con su agresor. En cuanto a la pandemia, la positividad de casos de COVID-19 ronda aproximadamente el 26 por ciento en municipios como Danlí, Paraíso, Trojes, Guinope, Teupasenti y Potrerillos.

El ACNUR solicita **USD 28,6 millones** para apoyar a las personas con necesidades de protección en Honduras.

*10% de las necesidades de financiación recibido a 1 de marzo de 2022.*



**Inclusión** de los solicitantes de asilo y los refugiados en el protocolo local de atención de personas de movimientos mixtos en el municipio de Choluteca gracias a la incidencia del ACNUR.



En 2021, el ACNUR entregó a través de la Cruz Roja Hondureña enseres domésticos a **502 familias** afectadas por los huracanes Eta e Iota, así como a refugiados y solicitantes de asilo en varias localidades de Trojes, departamento de El Paraíso.

### Socios con presencia en área de intervención



Instituto Nacional de Migración  
Centro de Desarrollo Humano  
Médicos del Mundo  
Save the Children  
Comisionado Nacional de Derechos Humanos  
Caritas

## Protección

- El ACNUR ha brindado capacitación a 56 autoridades locales de las comunidades de ambos departamentos, en particular de Choluteca, El Triunfo y Trojes, para fortalecer la capacidad de identificación de personas con necesidades de protección internacional, así como mejorar las condiciones de recepción.
- La participación del ACNUR en el Consejo Municipal de Garantía de Derechos de Niñez y de la Comisión de Migración ha facilitado que los solicitantes de asilo y los refugiados estén incluidos en el protocolo local de atención de personas de movimientos mixtos en el municipio de Choluteca, así como en el Plan de Trabajo municipal para 2021-2022.
- El ACNUR ha ejecutado un proyecto de infraestructura en el principal albergue de Choluteca para acomodar a 24 personas más. Ha implementado asimismo un proyecto de remodelación del espacio de la Dirección de Niñez, Adolescencia y Familia (DINAF) en el municipio de Choluteca y el espacio de la delegación del Instituto Nacional de Migración (INM) en Trojes. Además, a través del socio Visión Mundial ha implementado proyectos de infraestructura para la adecuación de la Casa del Migrante de Cáritas y la ampliación de la Clínica del Adolescente en Choluteca.
- El ACNUR brinda ayuda a los albergues e iglesias que acomodan a las personas con necesidades de protección internacional y de los movimientos mixtos en ambos departamentos con los elementos de bioseguridad para evitar contagios por COVID-19. En 2021, apoyó a tres iglesias en Trojes que albergan a personas de movimientos mixtos, a la delegación del INM en Trojes y a un albergue en Choluteca con 2.036 unidades de jabón, 6.000 mascarillas, 100 contenedores de agua, 100 mosquiteros y 36 mantas. Con Visión Mundial ha distribuido 9.300 unidades entre kits de albergue, kits de higiene, bioseguridad y de alimentos.
- En 2021, el ACNUR con el apoyo del socio CDH ha apoyado el proceso de articulación y las comunidades de acogida en Choluteca, San Marcos de Colón, Danlí y Trojes, fortaleciendo así la capacidad de reacción y respuesta y capacitando a los miembros en temas de derechos humanos, protección internacional y necesidades de las personas en tránsito.

## Empoderamiento comunitario

- El ACNUR ha aumentado su presencia en las comunidades de ambos departamentos a lo largo de la frontera mediante la ampliación de la red comunitaria de monitoreo en los puntos de ingreso (Concepción de María, San Marco de Colón, Duyure), así como visitas directas del personal del ACNUR. Ello ha permitido el monitoreo de los flujos, riesgos de protección, cambios en las regulaciones del acceso al territorio, la respuesta local a los flujos y referencia de casos. Esta presencia ha permitido también identificar a las personas en riesgo de apatridia en la zona fronteriza.
- Con las redes ya formadas en los municipios de El Triunfo, en Choluteca, y Las Manos, en El Paraíso, el ACNUR ha brindado capacitaciones en habilidades adicionales de utilidad a los integrantes en su trabajo con personas con necesidades de protección internacional y con personas de movimientos mixtos; por ejemplo, en primeros auxilios junto con la Cruz Roja.
- La Unidad de Terreno estableció la ruta de referencia de casos de personas con necesidades de protección internacional al ACNUR, así como enlaces de las redes comunitarias con los actores humanitarios en la zona para que refieran los casos de personas de movimientos mixtos con necesidades específicas.

## Trabajo con socios

El ACNUR cuenta con presencia tanto en las zonas afectadas como en riesgo de desplazamiento y desarrolla programas coordinados con autoridades, socios y ONGs. La Unidad de Terreno trabaja con sus socios para fortalecer las condiciones de identificación, atención y acompañamiento de las personas con necesidades de protección internacional. El ACNUR ha ampliado el convenio con Visión Mundial para fortalecer los esquemas de recepción mediante provisión de kits y mejorar las condiciones de los albergues, y ha implementado un servicio de unidades móviles que brindan información y asistencias a las personas con necesidades de protección y a las personas en tránsito con necesidades específicas. El ACNUR ha fortalecido también su presencia en la frontera Sur por medio de la cooperación con la Cruz Roja Hondureña, que llevó a cabo un diagnóstico para evidenciar la capacidad local de respuesta a los vacíos identificados.



### Más información:

- Salvador Santiesteban  
Oficial de Reportes  
santiest@unhcr.org
-  @ACNURhonduras

El ACNUR muestra su agradecimiento a los donantes que contribuyen con fondos a Honduras: Alemania | Bélgica | Canadá | Dinamarca | Donantes Privados | Estados Unidos | Irlanda | Noruega | Países Bajos | República de Corea | Suecia | Suiza | Unión Europea | UN Peacebuilding Fund

La mejor manera de apoyar el llamado del ACNUR es mediante contribuciones no asignadas. Esta financiación flexible a nivel mundial es clave para brindar una respuesta adecuada a la evolución de las necesidades.

# 我们的产品



## 大数据平台

国内宏观经济数据库

国际经济合作数据库

行业分析数据库

## 条约法规平台

国际条约数据库

国外法规数据库

## 即时信息平台

新闻媒体即时分析

社交媒体即时分析

## 云报告平台

国内研究报告

国际研究报告

预览已结束，完整报告链接和二维码如下：

[https://www.yunbaogao.cn/report/index/云报告?reportId=5\\_16603](https://www.yunbaogao.cn/report/index/云报告?reportId=5_16603)

